



Ressources chrétiennes

LA VIE CHRÉTIENNE – LEÇON 23

LE HUITIÈME COMMANDEMENT

La propriété d'autrui

Écriture sainte : Proverbes 30:1-9.

Il nous faut une claire et très précise compréhension de ce commandement pour notre époque. Plus de difficultés ont surgi dans la vie moderne à cause de la question relative aux biens, à la propriété et à l'argent, qu'à cause d'autres inégalités existant parmi les individus et les nations. L'élévation du niveau de vie, les différences entre les nantis et les pauvres, la lutte entre le travail et le capital ont obligé les hommes à accorder une très grande attention aux problèmes économiques. La question a pris des proportions internationales du fait de l'extension de la pensée marxiste-communiste. Le chrétien examinera ces questions et ces problèmes à la lumière de l'Écriture.

Le droit à la propriété privée

Le huitième commandement nous demande de respecter la propriété d'autrui. Il est étroitement associé aux lois qui insistent sur le respect de la vie du prochain et de sa réputation. La révélation écrite de Dieu nous montre que la vie de l'homme est intimement liée à ce monde et aux biens qui lui appartiennent. Il les a reçus du Seigneur qui attend que tout homme lui rende des comptes de sa gestion.

Pour comprendre la portée de ce commandement, nous devons saisir clairement les principes scripturaires sur lesquels il est fondé.

1. D'abord, la propriété appartient à Dieu qui a créé et qui soutient l'univers (Psaume 24:1).
2. Les possessions matérielles ne seront jamais considérées comme des péchés en soi. Dieu a alloué, dans sa providence, à chaque personne une possession et attend qu'elle en fasse bon usage (Proverbes 22:2; Genèse 1:28).
3. Parce que le monde physique est subordonné au monde spirituel, l'homme doit user de ses biens pour promouvoir son propre bien-être et celui des autres (Matthieu 6:33).
4. Pour que l'homme se dirige vers ce but, il doit se regarder, non pas comme le propriétaire exclusif, mais comme l'économe de ses biens.

Communisme ou christianisme

De ce qui précède, il devient clair que le marxisme-communisme s'oppose à l'enseignement biblique. Cette théorie qui jouit d'une très large faveur à notre époque nie le droit à la propriété privée et cherche à renverser de manière révolutionnaire tout système qui présuppose la propriété privée.

L'État communiste viole, chaque jour, en théorie et en pratique, ce commandement. D'aucuns pensent que l'Église primitive pratiquait le communisme (selon Actes 4:32). Une lecture attentive de ce livre montrera que nul chrétien, possédant une propriété privée, ne se sentait coupable. Aucune propriété n'était ôtée sous la contrainte ou la violence. Ce qu'illustre parfaitement l'histoire d'Ananias et de Saphira (Actes 5:1-5). La raison pour laquelle les premiers chrétiens avaient mis leurs biens ensemble se trouve dans le fait qu'ils étaient remplis du Saint-Esprit et qu'ils avaient compris que tous les biens matériels devaient être usés pour le bien-être spirituel de la communauté. Ils donnaient avec joie des biens au trésor central; cette pratique que nous devons chercher approximativement en principe et en pratique était bien étrangère au communisme moderne. De plus, cette pratique initiale de mise en commun des biens a changé quand certains problèmes ont surgi dans l'Église, nécessitant la nomination de diacres (Actes 6:1-7).

Nos obligations

Lorsque Dieu interdit le vol, il nous recommande de faire le contraire. Il demande, dans le huitième commandement, de promouvoir le bien-être de notre prochain; de le traiter comme nous aurions voulu être traités par les autres; que nous travaillions fidèlement à pourvoir à nos besoins et à donner aussi aux pauvres. Nous devons être scrupuleusement honnêtes dans toutes nos paroles et dans tous nos actes. La Bible condamne spécialement l'accumulation et la glorification excessives des choses matérielles tout en insistant sur le fait qu'il faut pourvoir aux besoins matériels, surtout en vue de la vieillesse.

En utilisant des biens matériels, nous devons apprendre à nous restreindre. Christ a montré combien facilement les riches oublient les affaires spirituelles à cause de leur intérêt excessif pour leurs possessions matérielles.

Non seulement le vol, mais encore les pratiques frauduleuses sont condamnées par la Bible. Les fausses mesures, les faux poids, l'adultération de la nourriture, la vente sous de fausses appellations, la banqueroute pour éviter des obligations financières y sont également interdits. Ceux qui emploient d'autres personnes doivent payer un salaire décent pour le travail accompli.

Toutes les formes d'extravagance sont contraires au service du chrétien : la négligence de la propriété, que ce soit la nôtre ou celle d'autrui, la course aux jeux de hasard pour gagner de l'argent. Parfois, même les « ventes de charité » peuvent être opposées à la bonne pédagogie du don, car beaucoup de gens se laissent aller à leurs penchants d'obtenir quelque chose en échange de leurs dons...

Nous voyons donc ici toute l'importance de la conception biblique de la propriété. Alors nous serons en mesure d'utiliser les biens de manière à glorifier notre Créateur et notre Rédempteur qui les a donnés comme des moyens pour promouvoir son Royaume et pour louer sa bonté.

ÉTUDE PERSONNELLE

Révision

1. Pourquoi est-il nécessaire de bien comprendre le huitième commandement?
2. Quels sont les principes fondamentaux sur lesquels il se fonde?
3. Que nous demande Dieu dans ce commandement?
4. Mentionnez au moins cinq manières dont on peut le transgresser.

Répondre par écrit

1. De quelle manière pouvons-nous prouver que nous sommes les gérants de Dieu?
2. Quels sont les arguments bibliques contre une idée et une pratique communistes?
3. Quelle doit être notre attitude vis-à-vis d'un système économique qui enrichit les riches en exploitant les pauvres?
4. Quand doit-on considérer quelqu'un comme avare? Comme gaspilleur?
5. De quelle manière peut-on observer une attitude équilibrée pour bien user des biens matériels?

Lectures bibliques

L'offrande des prémices en Israël : Deutéronome 26:1-11

Est-il bon d'être riche? Pourquoi? Marc 10:17-27

Ce que ces textes disent à propos de ce commandement : 2 Corinthiens 8:13-15; Éphésiens 4:28

Dieu prend soin de nous : Ésaïe 43:1-3; Hébreux 13:5-6

La générosité : Deutéronome 24:10-22

Catéchisme de Heidelberg

Question 110 : Que Dieu défend-il dans le huitième commandement? Dieu défend non seulement le vol et le pillage (Ex. 22:1; 1 Cor. 5:9-10; 1 Cor. 6:9-10) que punit le magistrat, mais aussi tous les mauvais moyens et desseins par lesquels nous essayons de nous emparer du bien de notre prochain, que ce soit par violence ou tricherie (Mi. 6:9-11; Luc 3:14; 1 Thess. 4:6; Jac. 5:1-6) (comme par de faux poids, de fausses mesures, de faux métrages, de fausses marchandises, de fausses monnaies, par usure) (Deut. 25:13-16; Ps. 15:5; Prov. 11:1; Prov. 12:22; Prov. 16:11; Éz. 45:9-12; Luc 6:35) ou par tout autre moyen défendu par Dieu; il nous interdit aussi toute avarice (Luc 12:15; Éph. 5:5; 1 Tim. 6:6-10) et tout gaspillage de ses dons (Prov. 21:20; Prov. 23:20-21; Luc 16:10-13; Jean 6:12).

Question 111 : Que Dieu te demande-t-il alors dans ce commandement? De rechercher, autant qu'il est en mon pouvoir ce qui est utile à mon prochain (És. 58:5-10; Gal. 6:9-10; Phil. 2:4; Jac. 2:8), d'agir envers lui comme je voudrais qu'on agisse envers moi (Matt. 7:12; Luc 6:31), de travailler fidèlement afin de pouvoir secourir ceux qui manquent du nécessaire (Gen. 3:19; Ac. 20:35; Éph. 4:28; 1 Thess. 4:11).

Lectures complémentaires

L'article du pasteur Aaron Kayayan intitulé « Le vol — 8^e commandement », disponible sur le site *Ressources chrétiennes*.

La vie chrétienne. Perspectives Réformées. 1980. Copyright © 2017. Utilisé avec permission.

www.ressourceschretiennes.com